

# LA REPUBLICA.

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE ANUNCIOS

REPÚBLICA DEL SALVADOR.

AMÉRICA CENTRAL.

1885.

Julio tiene 31 días.

Viernes 11 - Sábado 12. Paga, y Abono, pds.  
Domingo 13 - Luna nueva el 14. 26w. p. m.

ROTÓTICAS DE TURNO.

SAN SALVADOR.—La Nacional Palma y Gia.  
Nuria S. B. Díaz—de la Dr. David Cárdenas.

"LA REPUBLICA"

Una boleta de tres escudos los domingos.

Precio de suscripción.

SEIS LIBRAS AL MES.

Por este mesico CUATRO PESOS.

PAR CADA NÚMERO SUELTO, 1 real.

Anuncios.

Por cada publicación en columnas  
cada línea de tipo letáctico.

Tres centavos.

LOS REMITIDOS

se insertaran por precios convenienteles.

DIARIO OFICIAL

Se publican los dos días (excepto los domingos).  
Sociedad de "Díario Oficial".Por un peso. 60 centavos.  
Por dos pesos. 120 centavos.  
Por seis pesos. 300 centavos.  
Por cada número suelto del día.  
a extranjero. 1 peso.

## MAS CLARO.

Comprendemos que la prensa debe evitarse cuando se sea posible, entrar en el terreno de las personalidades, por más que éstas solo se consideren en su significación política; los nombres propios no sirven bien cuando se trate de la generalidad, ni mucho más si dichas personalidades tienen que ser citadas para ponerles bajo la pista de la opinión pública.

Esta es la razón porque en nuestro artículo *Historias clásicas*, publicado este mismo diario, no quisiémos nombrar a los dos tres personalidades del nuevo gabinete que sin duda alguna están siendo repartidos entre sus dudos y parecidos los empleos.

Chancos han leído dicho artículo saben bien a qué círculo se referiere, pues hasta palpable es para todos el alusivo que en él se denunció, el cual ha dado a entender que estas personalidades no son más que el resultado más que el nascitur o nescitur de sus méritos para ello... —mo se en el proceder fuere équivulta la realización de otras miras que no pará en la simple ocupación de los destinos. Més al aquello del nuevo presidente, el cual llamó a *La Nueva Era* resiliendo que en el dijimos es un jeroglífico y que, por lo mismo, hemos faltado a nuestro propósito de hablar claro. Para corroborar esta aseveración, se me ocurren tratar de aclarar el significado artístico de tal modo que hasta nuestros mismos, los conmocionados, lo encontrásemos ininteligible.

Esta salida de pie de banco llevó que el artíclido se extrafó al que pasó en el Salvidor, y que por ende solo la importa la guerra de personalidades que se libraron dentro del círculo sindicado, del cual el órgano *La Nueva Era*, querían ha-

cer orejas de mercader y echar en saco roto las manifestaciones de la opinión, con tal de llevar ésta a su lado y de este modo que no se valen zombarías de ésta, expectativa que ya se nos llama al terreno donde no queríamos entrar, y hasta las circunstancias así lo exigieron, habiéndole todavía más claro, para que ni los unos ni los otros se dieran los ojos al público con una fajaña ignorancia.

Y seguid de una vez el señor doctor Alejandro Argandoñiz Gutiérrez, autor de *La Nueva Era* y autor del artículo en que tanto daño se impuso el maestro que aunque sabemos que para primar sobre aburro, el que encabeza la pelea, vive, existe, no tenemos empacho, en caso de daño, para evidenciar como es debido a los hombres públicos, por mas que éstos en el poder y a pesar de que nos endilguen sus ataques los periodistas más que los más, y en estos momentos difíciles y, en estos momentos difíciles, por consejo de sueldo, se pierda la dignidad ética que ha sido consagrada toda una vida de trabajos y saborores.

Silpicáis si que nuestras palabras se tomen, no como la expresión de determinados intereses sino como la expresión de la voluntad de estos oponentes que, muy dignamente, representan en la gran mayoría del pueblo salvadoreño.

En nuestro país, como en los otros países centroamericanos, es verdad, no existen los partidos políticos; pero en cambio, hay bandos affiliados a tal o cual corriente de ideas, gente de convicciones más o menos avanzadas y que, como es natural, se unen en torno de los idearios del oscurantismo y la anterioridad, entre otras lo tienen el progreso civilizador y el credo democrático. Tales personas no siguen ningún programa concreto ni tienen ideario definido, pero sin peritamente desalindadas al proceso que de ellas tiene firmadas la sociedad. Siendo así, no vemos el inconveniente para que un gobierno republicano y liberal no pueda unir la honradez y las aptitudes de todos los ciudadanos, cumpliendo que esas personas, que no son más que la parte más que el nascitur o nescitur de sus méritos para ello, —mo se en el proceder fuere équivulta la realización de otras miras que no pará en la simple ocupación de los destinos. Més al aquello del nuevo presidente, el cual llamó a *La Nueva Era* resiliendo que en el dijimos es un jeroglífico y que, por lo mismo, hemos faltado a nuestro propósito de hablar claro.

Para corroborar esta aseveración, se me ocurren tratar de aclarar el significado artístico de tal modo que hasta nuestros mismos, los conmocionados, lo encontrásemos ininteligible.

Centro, alma ó nervio de todo el sistema, es la persona que ejerce el control de los destinos, gobernara la resolución con los suyos. «Todos los individuos que están en el poder pertenecen al credo liberal que aquella ha proclamado desde principios». El señor Argandoñiz dirá que no porque le pagan más que a los demás, pero, a pesar de las personas que componen el gabinete no hay ningunas discrepan-

FUNDADO EN 1882.

cias ni en principios ni en tendencias, porque es en dolor como conocemos al hermano del presidente. Pero lo que nadie tememos es ver con éste, los que observamos las cosas al través del prisma de la imparcialidad y la independencia, asimismo, y tenemos la obligación de patentizar, que tal homogeneidad de personal no existe ni puede existir, porque la diversidad de opiniones es la muestra de la conveniencia de parte de los unos, y por un exceso de magnanimidad de parte de los otros.

No es posible que los hombres lucharen y cambien de momento a momento el lado de éste o de aquél, y que por sola la conservación de su propia vida, o por la de su propia familia, abdiquen de sus propiedades. En la evidencia, pues desquitadas personas que forman el Gobierno Provisional lo son, y es algo grande, lógico, inevitable es creer que cada uno de ellos está allí persiguiendo intereses idóleos que ha sido consagrada toda una vida de trabajos y saborores.

Los generales Méndez y Pérez y los doctores Meza y Galindo, inaccesibles líñidores del partido liberal avanzado, aquellos en el campo de acción, donde han derrotado su generación, y estos en el del campo de la política. Ellos, sin la muesca de su independencia, pueden avivarse y arruinárselas emeje doctor Galindo, el hombre de la tradición, conservador inflexible y que, a medida de los pelotones de Chilo, los gatos de Colombia, los aristócratas de Guatemala y los caídos de Nicaragua, ha muerto en su lucha y su servicio al servicio del sostén y su amor al país que él concepía como lo más santo en la vida de los pueblos.

Pero ello no es éste, por ahora, nuestro punto objetivo.

El organo semi-oficial quiere que cumplimentemos los nombres de "los dos tres personalidades" del gabinete. Al principio se menciona a Pérez y a los doctores Díaz y Galindo, y más tarde con otros tantos que de ésta hora se agregaron al ministricio revolucionario, forman actualmente una especie de compañía anónima, una estrecha e indisoluble ligá que se ha apropiado de la situación, pidiéndole al próximo gabinete, dicha personalidad que desempeñe el cargo, al señor Méndez, en su ausencia, la presencia del amigo Galindo o llamado, y como para barrer en él la mala impresión de un despojo, se le coloca en un Ministerio creado ad hoc, y del cual apenas toma posesión, se marcha para lejanas tierras donde oficiales que no se relacionan con la liga, reclaman sus pítuitas.

La ley de Hacienda vigente a la fecha no recordamos, prohíbe de una manera expresa que se ponga en manos de comerciantes los establecimientos que tal prohibición el legislador en la presente caso, ha establecido en el interior de los dominios sobre el devenir; y sin embargo, vemos que algunos de aquellos empleos contraviénanlo dicha ley, se han dado a comerciantes, entre los que hay uno que es el socio de Pérez, el señor Galindo, otro que es de dendo de su señora esposa y no pocas, como no dudamos, de la honorabilidad de esos señores, como cuando prueba de los mismos que han sido destinados a tales oficinas se les ha designado de acuerdo al criterio y se dilatase, se especula hacia toda la humanidad.

Victor Hugo no era tan alta, grande, gigante y coloso, que su morirle hätte sido un gran desastre, todos los latidos se gran corazon, fueron estos latidos impulsos de amor hacia los hombres. Trabajó por la felicidad de todos, por el bienestar de la humanidad, y su memoria sigue brillando en la memoria de todos los que oyeron su voz, en la memoria de todos los que oyeron su nombre. Con su muerte, la memoria de su obra, de su pensamiento, de su corazon, quedó sepultada en la tumba extensa del panteón, pero en mente particularmente viviente, y su memoria permanece desparramada el Creador, y se dilatase, se especula hacia toda la humanidad.

Victor Hugo no era tan alta, grande,





# Farmacia Gran Central.

## SAN SALVADOR.

NUEVO establecimiento que cuenta con un extenso y variado surtido de drogas y medicinas muy frescas. Venta por mayor y al detalle a toda hora. Mucho menor expedito en la confecion de recetas á cargo de un Doctor en Farmacia con el personal de ayudantes internos y extranjeros.

Renovación constante cada mes.

En VENTAS por mayor y al contado se concede buenas rebajas.

## Aceite de Olivas finísimo.

A los que compran poco quito se el Aceite de Olivas para la cocina en la Farinaria de los señores M. Rivera y Hernández. Agente único importador de una fábrica especial en Nîmes (Alpes marítimos). Hay varios tamacos de aceite.

En el mismo establecimiento ha llegado Agua de Vichy fresca.

San Salvador, Febrero 22 de 1885.  
3 m. alt.

## AVISO.

Verbo un magnifico piano vertical rociamente de la fábrica de New York de la acreditada firma de Hardman. La persona que tenga interés en el que se hace con el maestro.

San Salvador, Julio 3 de 1885.

Abraham Castellanos.  
Frutto de la guerra civil antigua.  
5-8 alt.

## "LA ELEGANCIA."

Este acreditado establecimiento de Zapatería, que hace algunos años se halla al servicio del público, ha mejorado notablemente en estos últimos días. Su propietario, don Juan P. Durini, para que esté todo en su perfección se ha resuelto un surtido de materiales magníficos, tanto para botas como para trajes. Hasta el momento tiene más de 1500 pares de zapatos, tanto blancos como negros y negras. Una vez más, el lector quedará satisfecho de lo que el establecimiento ha resuelto en depósito de calzados de todos tamaños y para todos los de personas, que aunque hermosos se detallan dentro de los mismos, son de gran duración, y no se dejan de ser buenas, boutis, baratas y elegantes.

Se pide hacer con este establecimiento negociaciones de calidad al por mayor, ya que es de capital importancia capital, como con los de los departamentos, ofreciéndose exactitud en los envíos.

También hay acuerdo de este establecimiento para la fabricación de zapatos, tanto para señoras como para los servicios que han de ser de las más baratas y de la mejor calidad.

Los que quieran tenerlo con la Zapateta "La Elegancia," pueden dirigirse al empresario.

Wenceslao Villacorta.

Ab. alt. S. Enero 13 de 1885.

Francisco A. Durini,

ESCRUTOR

y abogado en MÁRQUEZ con despacho TO DE GÉROVA.

se encarga de hacer venir directamente de Italia á precios sin competencia, mojados y secos, vinos y licores, tabacos, cítratos, té, pétigos, plátanos, mandarinas y pasas, kiwi, manzanas, pedazos, escamas, tablas para muelas y molinos de café, etc.

San Salvador, Abril 17 de 1885.  
Ab. alt.

## PORTAL NORTE DE LA PLAZA PRINCIPAL.

Completo surtido de vinos, elixires y jarras medicinales. Granales, píldoras, pastillas y especialidades de paciente. Peras y rápellos de todos tipos, especiales para saladas y dulces. Tinturas de los más variados tipos, perfumes de rallos. Medicamentos todos de inconfundible pureza y a precios reducidos. Asiste de como muy fino para la mesa.

Renovación constante cada mes.

En VENTAS por mayor y al contado se concede buenas rebajas.

## GRAN SURTIDO DE NOVEDADES DE PARIS.

NON PLUS ULTRA

### DE ARTICULOS DE LUJO,

Sombreros para señoras, niños y niñas.

Sombreros boleros de señora para vestir (Elegantes).

Cascos de raso blanco, rosado, crema y negro, bordados,模糊as altas y rapados bajos, catadas, todos para señoras y niños.

Florres artificiales finas, ademanes diferentes.

Guisantes mitones, pequeños y grandes, negros, rosados y blancos.

Guantes cabellina, blancos y negros, de seda.

Velos y coronas para señoras.

LOS JABONES VENECIO,

Navajitas, tigetas, peines, piedras de afeitar y asentadores.

Gran surtido de Perfumería fina.

El que deseé hacer un regalo que veiga que será complacido.

TODO EN CASA DE — Peregrin Bernabéu.

Perfumería escolpida—Máquinas eléctricas de mesa portátiles—Pensiles y cinturones abdominales—Gorjetas hipopótomas para la invención—Termómetros clínicos para los médicos—Reloj de pulsera—Cuchillo de bolso para hilo—Agujas, elíxitos y polvos dentífricos—Cepillos de dientes—Ventosas modernas y una variedad de otros artículos.

## COMANÍA

DEL MUELLE DE LA LIBERTAD.

La Dirección pagará veinticinco pesos por el espacio correspondiente al 27 trimestre del corriente año.

San Salvador, Julio 10 de 1885.  
M. Trigueros,  
Diseñador.

## PILEGRAS DE EL ATARDO

### Aviso importante

Desde el 1º de Enero 1885, se publican frases de Pilegras de El Atarao al sol de ferrocarril, literario, el 21 de cada de garantía de la firma de las Fábricas para la impresión de las revistas y folletos, facsimiles, etc., destinados al público el medio de pago de la suscripción.

Además la Unión de los fabricantes para la misma destinado a los miembros de cada institución, de todo uso diaria, y ventosas de venta de cualquier producto de la fábrica mencionada en el año de 1885.

Franco de 200  Fabricantes,  
Farnesio, 45, Barrio Popular, P.D.C.

## Sombrerería Salvadoreña

Este es el establecimiento, en donde se garantiza el mayor

TIEMPO, LIMPIEZA Y EXACTITUD en la composición de todas clases de sombreros.

Juncos! Juncos! EN LA SOMBRIERIA SALVADOREÑA



excelente y variado surtido, a precios muy baratos.

Calle del Comercio, frente á la casa de dos José Rosales.

San Salvador, Febrero 10 de 1885.

E. Merello.

Ab. alt.

## AVISO.

Tengo informe que don Guillermo Urbina, tratar de vender á litigiosos un solar de mi propiedad situado en el barrio de San José, por esta causa he hecho la firma de don Manuel Pérez. Lo que pido es conocimiento del público para que toda renta ó exageración hecha por el señor Urbina, á otra persona del referido solar sea anula.

San Salvador, Julio 10 de 1885.

Domingo Tomassini.

## GRAN CAFÉ CENTRAL

Tienda que fui del Sr. Buffi,

## PORTAL DEL PARQUE.

Este nuevo establecimiento está abierto al servicio del público desde el 17 de Enero.

Tiene un excelente surtido de vinos, licores y cervezas.

Se admite un número limitado de personajes que deseen obtener este excelente servicio y cerrado servicio.

Hay un departamento especial para familias y quienes se servirán almuerzos y cenas en el mismo á un costo de dos horas antea.

Se sirven banquetes domésticos, en el establecimiento, perteneciente de su señor anticipo.

Precio convencional 150

San Salvador, Enero 6 de 1884.

Juan Llort.

Ab. alt.

## Gas

ú once pesos caja,

en casa de

Dorantes y Ojeda.

reg.

## Sebastián Cichero.

SANTAANA.

Importador y exportador.

Compra café y demás frutos del país en comisión para la exportación.

Octubre 10 de 1884.

Ab. seg.

IMPRESA DEL DR. F. SAUREZ,

Calle de la Aurora 9, 9.

## Gas

blanco, refinado,

donde.—L. W. Pawski.

Médico de "La New York".